

2. Exposés des panels

Premier panel : Les causes des conflits et de la violence

Patience et perspectives à long terme

Élisabeth Barot

(résumé de la rapporteure)

Dans son thème général, M^{me} Barot faisait valoir qu'il est nécessaire pour nous de développer une culture de patience et d'examiner à long terme notre façon de gérer le changement. Pour le moment, la menace la plus sérieuse à l'égard de la paix est l'impatience face à un système qui subit le stress occasionné par le changement.

La violence n'est pas innée, pas plus qu'elle n'est inévitable. L'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture (Unesco) s'est engagée à prévenir les conflits violents et à bâtir une culture de la paix par le biais de l'éducation. Il n'existe aucune recette miracle pour créer une culture de la paix; néanmoins, les stratégies d'éducation à long terme doivent être perçues comme un ingrédient vital dans la prévention des conflits éventuels. De telles stratégies d'éducation doivent être guidées par des principes démocratiques et participatifs. Il s'agit d'un engagement envers la gestion à long terme du changement, plutôt que notre utilisation actuelle de la gestion à court terme des crises.

M^{me} Barot s'est penchée sur des domaines d'importance cruciale pour une culture de la paix et pour l'avenir de l'humanité :

- (1) la biodiversité;
- (2) la diversité culturelle;
- (3) l'accès à l'information.

Nous devons déterminer si nous avons développé la capacité de contrôler la mise en oeuvre des conventions internationales complexes qui traitent de ces questions. Nous devons donner suite à nos engagements à l'égard de ces questions, et ce, d'une manière inclusive qui permette le dialogue ainsi que la solidarité et la coopération internationales.

Problèmes en matière de réglementation des aliments

(1) Les problèmes relatifs à la biodiversité soulèvent des questions complexes, et il nous faut développer la capacité et la coordination institutionnelles pour les maîtriser, autant à l'échelle domestique qu'à l'échelle internationale.

Les récents débats sur la réglementation globale des organismes génétiquement manipulés (OGM)